
- El ministro mantuvo contactos con el secretario del Tesoro estadounidense. 

- El funcionario de Trump ponderó los avances en la macro 
y las desregulaciones aplicadas, entre otras medidas.

- El interlocutor del ministro es clave para apuntalar el avance de un 
acuerdo con el fondo, después de la reunión de Milei con Georgieva.
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Una estadía en un establecimiento de
esas características fue considerado
por un tribunal como suficiente 
placer compensatorio para 
resarcir daños por un accidente 
de tránsito. 
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Un hotel tres estrellas
lo compensa
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Un tribunal de Villa María ratificó la
obligación de un padre, pese a las
objeciones de éste sobre la filiación,
y mantuvo la sanción a su abogado
por la conducta dilatoria.

La cuota alimentaria
y la multa
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Caputo se reunió con funcionario 
de EEUU para profundizar vínculos,
con vistas a un acuerdo con el FMI

Avanza el traspaso
de Fadea a Córdoba, 
por fuera del esquema
de compensaciones 
con Nación
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- Las negociaciones pasan ahora porque el Estado nacional 
garantice contratos a plazo con la Fuerza Aérea. 

- Hoy, la facturación de la empresa depende en 65% 
de esos ingresos.

- La compañía logró equilibrar sus números y diversificó 
negocios, sumando acuerdos con privados.

- Las conversaciones fueron excluidas del Régimen de Extinción
de Obligaciones Recíprocas, logro de Llaryora.

Municipios de todo el
país promoverán 
el mutualismo como
factor de desarrollo
- Cooperar y CAM firmaron un
acuerdo de integración en el marco
de la Red de Municipios Cooperativos. 

- "En el interior del interior, ante
los problemas y las adversidades, 
las comunidades se aferran 
a soluciones que vienen desde 
el municipio, las cooperativas 
y las mutuales”, destacan.
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La producción fabril
pyme aumentó 12,2%,
según CAME

ECONOMÍA Casal propone 
actualizar los 
montos del 
contrabando menor 

- El procurador General interino 
envió un oficio al Ministerio de 
Justicia para modificar los valores
fijados en el Código Aduanero, 
que han quedado desactualizados
debido a la inflación. 

- La propuesta busca evitar que 
infracciones de menor relevancia
sean criminalizadas y aliviar la 
carga del sistema judicial federal.

Transporte: debuta 
el Grupo FAM y definen
la implementación
de la SUBE
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Caputo se reunió con funcionario 
de EEUU para profundizar vínculos, 
con vistas a un acuerdo con el FMI

E
l ministro de Economía Luis
Caputo mantuvo una con-
versación con el secretario

del Tesoro de los Estados Unidos,
Scott Bessent, un funcionario que
será decisivo para la resolución de
las negociaciones con el Fondo
Monetario Internacional (FMI)
hacia un acuerdo nuevo, ya que
expresa la postura de la Casa Blan-
ca en el directorio del organismo.

“El Secretario del Tesoro, Scott
Bessent, se reunió hoy (por ayer)
con el ministro de Finanzas argen-
tino, Luis Caputo, con quien con-
versaron sobre las impresionantes
medidas de reforma de la Admi-
nistración Milei para reducir la in-
flación, reactivar el crecimiento
impulsado por el sector privado,
reducir la pobreza y aumentar los

salarios reales”, mencionó el co-
municado de la Secretaría del
Tesoro.

“El Secretario elogió al Ministro
de Finanzas Caputo por las medi-
das de reforma macroeconómica y
estructural que reducen la carga de
la regulación sobre el sector priva-
do y que reducen el tamaño y la in-
fluencia del gobierno”, concluyó el
comunicado oficial. “Gracias, se-
cretario Scott Bessent, por una
reunión muy constructiva”, posteó
Caputo en X.

El llamado con Bessent ocurrió
días después del mano a mano que
tuvieron el presidente Javier Milei
y la directora Gerente del FMI,
Kristalina Georgieva. “Hoy recibí al
Presidente Milei en el FMI para ha-
blar sobre el plan de estabilización

y crecimiento de Argentina, que
está dando resultados significati-
vos. Nuestros equipos siguen tra-
bajando de manera constructiva
en pos de un nuevo programa”,
aseguró Georgieva en X.

En los últimos días, Caputo con-
firmó que el resultado del entendi-
miento técnico será enviado al
Congreso para su aprobación. Ini-
cialmente, surgió la posibilidad de
que el acuerdo no fuera remitido al
Parlamento, ya que no implica un
aumento en la deuda neta, sino un
cambio de acreedor. Los dólares
del FMI se utilizarían para que el
Tesoro cancele letras intransferi-
bles en manos del Banco Central,
lo que convertiría deuda intra sec-
tor público en un pasivo con el or-
ganismo de crédito.

La última vez que el equipo téc-
nico del FMI se pronunció en pú-
blico sobre el plan económico del
Gobierno, además de los elogios a
la estabilización, también mencio-
nó algunos señalamientos sobre lo
que viene. Principalmente, en que
el Poder Ejecutivo debería procu-
rar una recuperación de las reser-
vas más rápida y que el perfil del
ajuste fiscal podría ser distinto al
de 2024 para asegurar su sostenibi-
lidad.

“Para allanar el camino hacia la
recuperación del acceso a los mer-
cados será necesario adoptar una
estrategia creíble para desmante-
lar los controles cambiarios, una
mayor flexibilidad cambiaria y un
papel más significativo de la polí-
tica monetaria”, definieron los

La producción manufacturera de
las pymes registró un aumento de
12,2% interanual en enero. A pe-
sar de esta mejora, las industrias
aún no lograron recuperar los ni-
veles previos a la profunda caída
del mismo mes de 2024, cuando
la producción marcó un mínimo
histórico. De esta manera, el re-
punte, en la mayoría de los casos,
surge por la baja base de compa-
ración.

A su vez, el Índice de Produc-
ción Industrial Pyme (IPIP) que
elabora la Confederación Argen-
tina de la Mediana Empresa (CA-
ME), a partir de un relevamiento
a 389 industrias, indica que res-
pecto a diciembre hubo un re-
punte de la actividad de 4,8%.

La entidad señaló que todos los
sectores analizados registraron
avances en términos interanua-
les, así como en la medición men-
sual desestacionalizada. Sin em-
bargo, la industria pyme operó a
59% de su capacidad instalada,
evidenciando que aún persisten
desafíos en la recuperación del
sector.

En este sentido, CAME afirmó:
“El panorama de la industria
pyme sigue con un escenario
complejo, marcado por dificulta-
des estructurales que impactan
en la producción y en la estabili-
dad financiera de las empresas.
Uno de los principales desafíos
que enfrentan es el cumplimiento
de obligaciones laborales, espe-
cialmente el pago de salarios”.

En la comparación mensual des-
estacionalizada, el sector de Papel
e Impresiones tuvo el mejor des-
empeño, con una suba de 6,9%
respecto a diciembre de 2024,
mientras que Madera y muebles se
ubicó en segundo lugar, con 6,3%.

En cuanto a la utilización de la ca-
pacidad instalada, la industria ma-
derera presentó el mayor nivel de ac-
tividad, operando a 64,5%, seguida
por Papel e impresiones, con 63,6%.

Alimentos y bebidas
El sector registró en enero un alza
de 4,2% interanual -a precios
constantes-, al igual que en la
comparación mensual, que mos-
tró una recuperación de 3,3%.

CAME destacó que ese valor
interanual se mide frente a un
enero de 2024 que tuvo una de las
mayores caídas de la serie anali-
zada, alcanzando un mínimo de -
22% y cerrando el año pasado con
una retracción acumulada de -
12,3%. Las industrias del sector
operaron al 59,4% de su capaci-
dad, 2,7 puntos porcentuales me-
nos que en diciembre y 16,5 me-
nos que en enero de 2024.

“Las empresas consultadas
mostraron comportamientos dis-
pares durante el mes de enero. Al-
gunos empresarios destacaron un
aumento en la demanda impulsa-
do por la temporada y por las pro-
mociones comerciales, mientras
que otros reportaron caídas en el
consumo debido a la menor cir-
culación por las vacaciones. La es-
tabilidad de la inflación fue uno
de los factores señalados por los
empresarios, aunque también
destacaron la suba de los costos
fijos y la fuerte presión impositi-
va”, explicó el informe.

“Además, la estacionalidad tuvo
un impacto significativo, con em-
presas que vieron reducidas sus
ventas tras el pico de diciembre.
La incertidumbre en los precios
internacionales de insumos clave
para las industrias también influ-
yeron en la rentabilidad, mientras
que la falta de acceso al crédito y
los costos logísticos elevados fue-
ron mencionados como obstácu-
los para la producción y el creci-
miento del sector”, agregó.

Textiles e indumentaria
La producción en ese sector subió
nueve por ciento interanual y cua-
tro por ciento respecto a diciem-
bre. Esta suba muestra un rubro
que continúa recuperándose de la
fuerte caída que tuvo en enero del
año pasado, cuando alcanzó el mí-
nimo de -18,2%, cerrando el año
con una contracción de -4,1%.

Las industrias del sector opera-
ron a 56,7% de su capacidad, 2,9

puntos menos que en diciembre
de 2024 y 11,5 menos que en enero
de 2024. Esto denota que, pese a la
recuperación, aún falta retomar
capacidad de producción.

El sector atravesó un período de
contrastes, en el que la estaciona-
lidad, las condiciones económicas
y el comportamiento del consu-
midor jugaron un papel determi-
nante en las ventas. Mientras que
algunas empresas lograron capita-
lizar la temporada alta con liqui-
daciones, promociones y estrate-
gias de venta online, otras tuvie-
ron que enfrentar un mercado
más retraído, con clientes menos
dispuestos a gastar y una menor
disponibilidad de financiamiento
en cuotas

Por otra parte, la innovación en
textiles y la renovación de colec-
ciones fueron factores clave en la
atracción de consumidores, espe-
cialmente en segmentos vincula-
dos a la indumentaria estacional y
uniformes escolares.

Maderas y muebles
En enero, el sector creció 25,9%
interanual y 6,3% mensual. Esta
fuerte recuperación resulta de la
comparación contra el mismo
mes de 2024, cuando las empresas
pymes del sector habían caído -
30,6%, y cerraron el año con una
caída acumulada de -5,5%.

Durante el mes, las empresas
trabajaron a 64,5% de su capaci-
dad, 2,1 puntos menos que en di-
ciembre de 2024 y 5,9 que en ene-
ro de 2024. 

Metal, maquinaria y equipo,
y material de transporte
El sector tuvo una recuperación
interanual que llegó a 16,9% y en la
comparación mensual desestacio-
nalizada también mostró una varia-
ción positiva de 4,9%. Cabe destacar
la baja base de comparación, dado
que en enero del año pasado el sec-
tor había caído -34,8%, y cerró un
año con una retracción de -9,4%.

Además, las industrias del sec-
tor trabajaron al 55,9% de su ca-
pacidad, 4,9 puntos menos que
en diciembre de 2024 y 11,1 me-
nos que en enero de 2024.

Químicos y plásticos
En el primer mes del año, el sector
tuvo un aumento de 15% interanual
y mensualmente también creció
5,8%. Este repunte refleja una recu-
peración tras el derrumbe de enero
de 2024, cuando la actividad cayó -
35,6%, cerrando el año con una re-
tracción acumulada de -12,2%.

Las industrias del sector traba-
jaron a 61,6% de su capacidad
instalada, 1,3 punto menos que
en diciembre de 2024 y 9,4 menos
que en enero de 2024.

Papel e impresiones
Papel e impresiones mostró una
suba de 2,6% interanual y de 6,9%
respecto a diciembre pasado. Es-
te aumento se compara contra un
enero de 2024 que tuvo un des-
censo de -41,7% y cerró un año
con un acumulado de -11,1%.

En cuanto a la capacidad insta-
lada, el sector trabajó a 63,6%, 0,6
punto menos que en diciembre
de 2024 y 10,9 menos que en ene-
ro de 2024.

El ministro mantuvo contactos con el secretario del Tesoro estadounidense. El funcionario de Trump ponderó
los avances en la macro y las desregulaciones aplicadas, entre otras medidas. El interlocutor de Caputo es
clave para apuntalar el avance de un acuerdo con el Fondo, tras la reunión de Milei con Georgieva

La producción fabril pyme aumentó 12,2%, según CAME

técnicos del FMI en el último in-
forme técnico publicado en enero,
sobre el cierre de la evaluación ex
post del programa actual Exten-
ded Fund Facility (EFF) iniciado
en marzo de 2022.

“La fuerte acumulación de re-
servas cambiarias durante 2024
reflejó la devaluación gradual del
120% en diciembre de 2023, la fle-
xibilización de las condiciones de
sequía y la amnistía (blanqueo)
fiscal. Al mismo tiempo, la presen-
cia de amplios controles cambia-
rios (que será necesario desman-
telar para aliviar las distorsiones y
recuperar el acceso a los mercados
de capital) y la apreciación del tipo
de cambio real como resultado de
la preservación de un tipo de cam-
bio de paridad lenta podrían difi-
cultar la acumulación continua de
reservas cambiarias”, apuntó el
equipo técnico en otro tramo del
informe.

Por otra parte, consideró el staff
que “con una política fiscal ancla-
da en una meta fija (equilibrio pre-
supuestario), mantener la compe-
titividad externa y suavizar las fluc-
tuaciones en respuesta a los
shocks requeriría tanto un meca-
nismo más eficaz de ajuste exter-
no, en particular una mayor flexi-
bilidad cambiaria”, en referencia a
un tipo de cambio con un compor-
tamiento menos estricto que el ac-
tual crawling peg, que se redujo al
uno por ciento desde este año.
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E
l traspaso de la Fábrica Ar-
gentina de Aviones (Fadea)
de la Nación a Córdoba regis-

tró avances aunque hay un punto
clave que por ahora impide un
acuerdo definitivo: que el Ministe-
rio de Defensa garantice los con-
tratos con la Fuerza Aérea para el
mantenimiento de los Hércules y
la modernización de los Pampa.

Esos convenios, que en rigor ya
se están ejecutando, es decir, de-
vengando una erogación para la
fábrica, no tienen contratos en fir-
me con el Estado por lo que no in-
gresan fondos pese a las tareas rea-
lizadas.

Sin esos acuerdos, Fadea no tie-
ne el sustento clave para su tarea
principal.

Sucede que, si bien tras la presi-
dencia del cordobés Fernando Si-
billa -quien renunció días atrás- la
fábrica logró diversificar negocios
y pasar de depender en 90% de la
facturación a la Fuerza Aérea a
65%, producto de los acuerdos ya
vigentes pero ampliados con la
brasileña Embraer y con otros ope-
radores privados, los convenios
con el Estado siguen siendo claves

para asegurar la continuidad de la
compañía.

Para tener una noción en cifras,
el año pasado se facturaron a pri-
vados unos ocho millones de dóla-
res y para este año se estiman
unos 15 millones de dólares. En
tanto, los contratos con la Fuerza
Aérea suponen unos 30 millones
de dólares.

“Digamos que la empresa, más
allá de mejorar sus resultados,
hoy tiene un problema financiero
porque realiza tareas por las que
no recibe ingresos producto de
no haber firmado aún los contra-
tos con Defensa”, resumió una
fuente consultada por CCoommeerrcciioo
yy  JJuussttiicciiaa..

Condiciones
Esa falta de un acuerdo en firme
con el Estado es el principal escollo
por el que el traspaso de Fadea a la
Provincia aún no se concretó, más
allá de algunos detalles menores.

“Fadea es una empresa estraté-
gica, Milei se la quiere sacar de en-
cima pero sabe que no puede pres-
cindir de su estructura para la mo-
dernización de los Pampa y el
mantenimiento de los Hércules”,
reveló el informante.

El gobernador Martín Llaryora
sabe que, sin esos contratos ase-
gurados por al menos tres años,
la empresa no tiene chances de

sostenerse con los negocios que te-
jió con los privados, pese a que ése
es el objetivo de cara al futuro.

Por lo demás, la idea del manda-
tario es, tal como lo anticipó CCoo-
mmeerrcciioo  yy  JJuussttiicciiaa, la empresa sea
manejada por el sector privado,
más allá de que la Provincia sea la
accionista principal.

En ese contexto, el tema ya fue
hablado largamente con autori-
dades de la Unión Industrial de
Córdoba (UIC), muy involucra-
das en la operación y -particular-
mente- en el futuro manejo de la
compañía.

Fuera del régimen
Un dato no menor es que toda la
negociación se está desarrollando
por fuera del denominado Régi-
men de Extinción de Obligaciones
Recíprocas, propuesta a la que ad-
hirió la Provincia de Córdoba y que
apunta a compensar deudas y
acreencias mutuas entre la Nación
y las provincias.

Originalmente, el jefe de Gabi-
nete, Guillermo Francos, había su-
gerido que el tema Fadea iba a in-
cluirse en ese Régimen.

Sin embargo, el traspaso quedó
fuera y en principio se incluyeron
en esa negociación las acreencias
que reclama la Provincia por la Ca-
ja de Jubilaciones, entre otros re-
clamos.

La Municipalidad de Córdoba
pondrá en marcha desde hoy los
primeros cambios de una serie de
modificaciones de fondo que im-
plicarán la reconfiguración del
servicio urbano de pasajeros que
opera en la ciudad.

Concretamente desde hoy, el
Grupo FAM asumirá la prestación
de los corredores 2, 5 y 7, junto a
las líneas 600 y 601 de ómnibus. 

La modificación, anunciada por
el intendente Daniel Passerini el
viernes pasado, es parte de un
cambio en el esquema del servicio
que incluirá la futura implemen-
tación del transporte metropolita-
no, en conjunto con la Provincia.

El convenio firmado con el Gru-
po FAM tiene vigencia por un año
y es un contrato precario. Cerca
de 980 empleados se trasladarán
de la ex Tamse a la empresa Nue-
vo Quebrachal, en un proceso que
busca consolidar la prestación de
servicios en el sistema urbano.

La nueva flota que integrará el
servicio se compone, en parte, de
298 ómnibus. Según los anuncios,
la mitad es nueva y se adquirirá a
un costo estimado de U$S200 mil
cada uno, que se traduce en una
inversión final de cerca de U$S30
millones. La otra mitad de la flota
serán coches usados aunque de
poca antigüedad.

En paralelo, para los corredores
3 y 8 se proyecta la llegada de una
nueva empresa, cuyos accionis-
tas provendrían de las firmas In-
tercórdoba y Sarmiento, que tie-
nen presencia en el sistema inte-
rurbano.

Se prevé que esta nueva com-
pañía, denominada Sí Bus, ad-
quiera la flota que actualmente
opera Tamse y comience a operar
durante la segunda quincena de
marzo. De concretarse la opera-
ción, la empresa municipal se
desprenderá de aproximadamen-
te 200 ómnibus, por los que se pa-
garon hace poco tiempo millones
de pesos.

Con la entrada de estas em-
presas, el sistema de transporte
urbano quedará dividido de for-
ma diferente a la actual: la ex
Tamse operará los corredores
verdes (A, A1, B, B1, C y C1); Co-
niferal continuará con los corre-
dores 1, 4 y 6; Grupo FAM gestio-
nará el 2, el 5 y el 7; y es posible
que Sí Bus asuma la prestación

en los corredores 3 y 8. La Munici-
palidad apunta a finalizar marzo
con este nuevo esquema operativo.

Además, se prevé avanzar hacia
un nuevo marco regulatorio que
permita licitar este esquema por
10 años. La intención es garanti-
zar estabilidad y continuidad en la
prestación del servicio, adaptán-
dolo a las demandas actuales y fu-
turas de la ciudad.

SUBE
En paralelo, desde el municipio
confirmaron que es inminente el
debut de la tarjeta SUBE, sistema
de pago que comenzaría a operar
desde mediados de marzo.

La implementación de esa tar-
jeta permitirá que el Estado muni-
cipal y el Gobierno provincial ac-
cedan a nuevos fondos prove-
nientes de los Atributos Sociales
(ATS) que incluye ese plástico, si-
tuación que podría generar un
ahorro de hasta $1.400 millones
en las arcas públicas. La tarjeta
SUBE no generará costos operati-
vos para la Municipalidad, ya que
el Gobierno nacional reintegra el
canon de uso del sistema.

El principal cambio para los
usuarios se traducirá en la necesi-
dad de registrar la tarjeta para ac-
ceder a los descuentos de la Tarifa
Social Federal. Este proceso se po-
drá realizar en los centros de Parti-
cipación Comunal (CPC) y permi-
tirá, mediante un cruce de datos
con la Anses, determinar de forma
automática si el usuario califica
para algún beneficio. Además, el
registro facilitará la recuperación
del saldo en caso de pérdida o ro-
tura de la tarjeta, y permitirá el ac-
ceso al historial de viajes.

Una innovación adicional es la
SUBE Digital, diseñada para celu-
lares con Android 8 o superior y
tecnología NFC. Esta función gra-
tuita de la app SUBE permite car-
gar hasta $40 mil y pagar el boleto
simplemente acercando el celular
a la validadora. Además, se podrá
acreditar saldo mediante la fun-
ción “Carga a Bordo”, que valida
electrónicamente las recargas di-
rectamente en la validadora del
colectivo, siempre que la unidad
disponga de conexión a internet.
Las nuevas validadoras SUBE in-
corporan tecnología que permiti-
rá el uso de tarjetas de crédito, dé-
bito y billeteras virtuales.

Transporte: 
debuta el Grupo FAM y definen 
la implementación de la SUBE

Las negociaciones pasan ahora porque el Estado nacional garantice contratos 
a plazo con la Fuerza Aérea. Hoy, la facturación de la empresa depende en un
65% de esos ingresos. La compañía logró equilibrar sus números y diversificó
negocios, sumando acuerdos con privados. Las conversaciones fueron excluidas
del Régimen de Extinción de Obligaciones Recíprocas, logro de Llaryora

Avanza el traspaso de Fadea a
Córdoba, por fuera del esquema
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L
a Confederación Argentina de
Mutualidades (CAM) y la
Confederación Cooperativa

de la República Argentina (Coope-
rar) firmaron un convenio, me-
diante el cual ambas organizacio-
nes acuerdan promover e impulsar
una serie de acciones en favor de la
economía social y solidaria, ade-
más -como hecho destacado- tra-
bajar juntos en la Red de Munici-
pios Cooperativos que ahora agre-
gará el Mutualismo como factor
fundamental.

El convenio puntualiza: “Coope-
rar es una entidad muy compro-
metida en el desarrollo local soste-
nible, es así que desde hace más de
siete años viene desarrollando la
Red de Municipios Cooperativos;
CAM es una organización que ha
decidido llevar adelante un pro-

grama similar al desarrollado por
Cooperar, con la finalidad de tra-
bajar en forma conjunta con los
municipios por el desarrollo local
sostenible. 

Teniendo en cuenta que las co-
munidades locales cuentan, entre
otras, con tres instituciones para la
gestión de proyectos: las munici-
palidades, las cooperativas y las
mutuales, instituciones que tienen
dos características comunes que
hacen natural la convergencia de
sus esfuerzos la democracia y su
enraizamiento territorial”.

Por otra parte, en un tiempo en
el que existen mensajes de dudas e
incertidumbre para el sector, este
acuerdo tiene un contenido de in-
tegración, de sumar esfuerzos, de
apalancar el desarrollo territorial y
ponderar otros factores, tales co-

mo impulsar la creación de trabajo
decente, el fomento a la educación
cooperativa y mutual, el compre
local, el cuidado del ambiente y la
salud, las acciones que preserven
la paz y la convivencia democráti-
ca, impulsar el desarrollo social y
cultural y a la generación del capi-
tal social que revitalice el trabajo y
la producción, fortaleciendo la au-
togestión comunitaria y la erradi-
cación de la pobreza.

El acuerdo y compromiso que
sustentan esta integración 
El acuerdo se firmó en la sede de
Cooperar, en la Ciudad Autónoma
de Buenos Aires. Lo hicieron por
Cooperar su presidente Ariel Enri-
que Guarco, el secretario Ricardo
Luis López y su tesorero Cristian
Alberto Horton; y por CAM, su pre-
sidente Alejandro Russo y el secre-
tario Miguel León Gutiérrez.

También estuvo presente el ge-
neral (RE) Fabian Brown, director
del Instituto de la Economía Cola-
borativa y la Acción Mutual (Ie-
cam) e integrante de la Junta Eje-
cutiva de CAM.

Luego de la firma, Guarco habló
de la integración que se está dando
desde hace muchos años entre
CAM y Cooperar, y que una de las
formas de seguir trabajando en esa
línea son hechos trascendentes,
como la firma de este convenio in-
terinstitucional, en el que Coope-
rar comenzó a trabajar fuertemen-
te desde hace muchos años en la
Red de Municipios Cooperativos,
con excelentes resultados. Asimis-
mo agradeció a CAM por haber to-
mado la iniciativa de integrarse pa-
ra trabajar junto a Cooperar en es-
ta materia.

Por su parte, Russo agradeció en
representación de la CAM, "la ge-
nerosidad que tiene Cooperar en
permitir que nos sumemos a este
proyecto de tanta importancia” y
agregó: “Toda vez que de hecho,
esa integración se está dando, fun-
damentalmente en el interior de
nuestro país y en el interior del in-
terior, donde los primeros mostra-
dores, donde las comunidades se
aferran ante problemas y adversi-
dades son el municipio, las coope-
rativas y las mutuales".

Concluyó expresando: "Lo que
hacemos en este caso es formali-
zar una situación que se estaba
dando de hecho y que por eso,
agradecemos fuertemente estos
brazos abiertos que hoy nos ex-
tiende Cooperar para seguir tra-
bajando en esta línea".

Un nuevo capítulo se formaliza
y le da más empuje a las activida-
des a escala territorial, donde los
dirigentes mutualistas y coopera-
tivistas trabajan día a día junto a
los municipios, clubes y otras or-
ganizaciones en bien de las co-
munidades.
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Directivos de la Federación de Co-
operativas Federadas (Fecofe) y
Agricultores Federados Argentinos
(AFA) participaron en la Exposi-
ción Rural de Coopavel, la feria del
agro más grande de América Lati-
na, que se realizó en Cascavel, esta-
do de Paraná, Brasil.

El evento reunió a 407 mil visi-
tantes, entre los que estuvo como
expositor el dirigente de Fecofe,
Edgardo Grünfeld, quien propuso
pensar en la integración de la agri-
cultura del Cono Sur como parte de
un mismo territorio, cuyas prota-
gonistas sean las cooperativas, pro-
moviendo una agricultura con
agricultores.

"La delegación argentina estuvo
integrada por los equipos técnicos
de AFA y Fecofe, que tuvieron la
oportunidad de vincularse con las
cooperativas agropecuarias del Es-
tado de Paraná, y nos encontramos
con un movimiento muy dinámico
y en expansión en Brasil, de des-
arrollo productivo con un presente
muy potente", dijo a Ansol Edgar-
do Grünfeld.

Además, contó que "encontra-
ron problemas similares a los de
Argentina, por lo que hay que tra-
bajar en políticas públicas entre
ambas naciones y estados provin-
ciales, como líneas de crédito y
asistencia técnica para el sector.
Esto con políticas de abastecimien-
to y de compra de tierras para agri-
cultores jóvenes".

"Hablando con dirigentes de co-
operativas nos sorprendió su estra-
tegia y política propias, muy profe-
sionalizadas y con planificación,
no tan pendientes de la coyuntura
sino de su propia agenda", dijo

Grünfeld. Remarcó que "si bien
hay procesos de formación de nue-
vos cuadros de conducción, sigue
siendo un problema la sucesión de
jóvenes en los cargos, por lo que
falta renovación".

La visita del dirigente de Fecofe
fue en el marco del panel “Desafíos
y tendencias del cooperativismo en
América Latina”, en el que Grün-
feld presentó el desarrollo territo-
rial de Fecofe, las producciones de
su red de asociadas en cada región,
así como la incidencia y las preocu-
paciones actuales del sector en Ar-
gentina. “Hay una desintegración
del Mercosur que es muy preocu-
pante”, advirtió.

Grünfeld compartió el panel con
el presidente de la Coopavel, Dilvo
Grolli; el superintendente de la Or-
ganização das Cooperativas do Pa-
raná (Ocepar), Robson Mafioletti; y
el presidente de la Cooperativa Pin-
dó de Paraguay, Romeu Holzbach.

Durante todas las jornadas, la
comitiva argentina recorrió la feria
con más de 600 expositores y alre-
dedor de 720 mil metros cuadra-
dos, que muestra las últimas nove-
dades vinculadas a la inteligencia
artificial en el agro, innovaciones li-
gadas a drones y agtech, las políti-
cas públicas de Brasil vinculadas al
sector, en especial las de crédito y
asistencia técnica.

Además, el representante de Fe-
cofe, mantuvo encuentros bilatera-
les con dirigentes del movimiento
cooperativo de Paraná y de Para-
guay, con la Federación que agru-
pa a los agricultores y trabajadores
rurales -Fetaep-Contag-, con di-
rectivos del Instituto de Desarrollo
Rural de Paraná. 

La Fundación Colsecor se en-
cuentra trabajando en el Monitor
Cooperativo, una iniciativa por
medio de la cual se medirán
anualmente datos relacionados a
la empleabilidad y dirigencia de
las entidades asociadas a la inte-
gración Colsecor.

En este ciclo de reflexiones so-
bre los nuevos proyectos institu-
cionales, Claudio Gordillo, del
Consejo de Administración, se re-
firió a la relevancia de generar es-
te tipo de información desde el
sector cooperativo. “El aspecto
principal de producir datos con-
cretos y medibles es que se gene-
ra información relevante para la
toma de decisiones y la planifica-
ción. Con datos precisos, las coo-
perativas pueden desarrollar pla-
nes estratégicos para mejorar sus
procesos y desempeño”.

Por otro lado, agregó que “esto
permite a cada una de las insti-
tuciones efectuar análisis con-
cretos sobre estos temas, tan re-
levantes para el día a día de

nuestras entidades y diseñar
programas que apoyen su creci-
miento y desarrollo”.

Empleabilidad y dirigencia
Sobre el mayor conocimiento so-
bre la cantidad de personas que
trabajan en la cooperativa, las
áreas a las que pertenecen, anti-
güedad o capacitaciones, indicó
que “esto permitirá observar a
través de datos fehacientes las
oportunidades laborales que
ofrecen las entidades en sus co-
munidades y conocer si mejoran
la calidad de vida de los emplea-
dos, entre otros aspectos”.

Gordillo finalizó explicando
que el estudio indagará además
sobre la dirigencia y generará in-
formación desde las cooperativas
para las cooperativas. “Esto, a tra-
vés de consultas sobre diversos
aspectos, permitirá lograr un ma-
yor conocimiento del perfil diri-
gencial y sobre información cer-
tera, gestionar propuestas, pro-
gramas y capacitaciones”.

“El Monitor Cooperativo 
permitirá generar información
desde el propio sector”

Cooperar y CAM firmaron un acuerdo de integración
en el marco de la Red de Municipios Cooperativos.
"En el interior del interior, ante los problemas y las
adversidades, las comunidades se aferran a 
soluciones que vienen desde el municipio, 
las cooperativas y las mutuales”, destacan

Municipios de todo el país 
promoverán el mutualismo 
como factor de desarrollo

Cooperativas del agro, 
preocupadas por el Mercosur



E
l mercado inmobiliario en
Buenos Aires se encuentra en
plena recuperación. Durante

2024, los precios promedio de ven-
ta en la ciudad crecieron 6,8% se-
gún un informe de Zonaprop. 

Este incremento, que representa
el tercer mayor avance anual des-
de 2012, coincide con un repunte
significativo en el volumen de es-
crituras. 

En diciembre, estas alcanzaron
su mejor nivel en siete años, con
un aumento interanual de 68,1%
en las transacciones, de acuerdo
con datos del Colegio de Escriba-
nos de la Ciudad de Buenos Aires.
Este desempeño confirmó que
2024 no solo superó años de crisis
sino que también marcó un rumbo
ascendente para el sector.

La reactivación del sector no se
limita sólo al aumento de precios o
transacciones, sino también a una
mayor accesibilidad. 

En 2024, las hipotecas crecieron
226% respecto al año anterior, im-
pulsadas por condiciones más fa-
vorables de financiamiento y blan-
queo de capitales. 

En este contexto, los inversores
no solo buscan rentabilidad inme-
diata, sino que también valoran la
estabilidad a largo plazo que ofre-
cen desarrollos en zonas clave de
la ciudad, como Palermo, Recoleta
y Núñez. La rentabilidad bruta
anual por alquiler, que subió a
5,28%, refuerza el atractivo del
mercado porteño.

La capital argentina no sólo atrae
a inversores locales, sino también a
compradores provenientes de pro-
vincias como Córdoba, Santa Fe y
Mendoza, quienes encuentran en
Buenos Aires una combinación
única de diseño arquitectónico de
vanguardia, calidad constructiva y
ubicación estratégica. 

Este interés creciente se ve refle-
jado en desarrollos destacados que
priorizan la sostenibilidad, el dise-
ño contemporáneo y la integra-
ción de espacios urbanos, marcan-
do una tendencia que sigue posi-
cionando a Buenos Aires como un
destino clave para el real estate.

“Desde hace tiempo notamos un
interés creciente sobre todo de
provincias como Córdoba, Santa
Fe, Mendoza, y también del NOA y
NEA. Buscan propiedades termi-
nadas para diferentes fines: desde
vivienda propia hasta inversión, o
para sus hijos que vienen a estu-
diar en Buenos Aires. 

Este perfil valora la combinación
de diseño contemporáneo y cali-
dad constructiva de las obras que
desarrollamos”, destacó Natalia
Tuset Roiz, gerente Comercial de
ATV Arquitectos, un estudio reco-

nocido por su enfoque innovador,
que se destaca con obras que res-
ponden a las necesidades de este
perfil de inversor.

Obras destacadas: 
arquitectura de 
calidad en Palermo

Liv Guatemala 5880

Este proyecto se propone explo-
rar las posibilidades que tiene cada
metro cuadrado para potenciar el
espacio, creando ambientes que
propician el disfrute y la conexión
con uno mismo. Con 33 unidades
de dos y tres ambientes, este edifi-
cio combina diseño moderno con
una estructura abierta que integra
el interior y el exterior, ofreciendo
espacios semicubiertos y ventila-
ción cruzada. Situado en una zona
arbolada y tranquila cercana al via-
ducto Carranza, Liv Guatemala re-
define la experiencia de habitar en
un entorno urbano dinámico y a la
vez sereno.

https://www.atvarquitectos.co
m/liv/guatemala_5880

Unidades para entrega inmediata.
Unidades de 2 ambientes de

58m2 (50 cubiertos y 8 de expan-
sión) desde US$225.000

Unidades de 2 ambientes de
69m2 (62 cubiertos y 7 de expan-
sión) desde US$280.000 más co-
chera.

Cocheras US$40.500

Liv Thames

Liv Thames se ubica en una zona
vibrante de Palermo que combina

lo residencial con una oferta co-
mercial diversa y cultural. Sobre
un terreno de 18 metros de frente,
el edificio presenta 20 unidades ti-
po loft que rodean un gran patio
verde, concebido como espacio de
encuentro y socialización. 

Las unidades, con terminacio-
nes de alta calidad y materiales
que incluyen madera y hormigón,
destacan por su flexibilidad para
adaptarse a las necesidades de ca-
da habitante.

Las propiedades en los niveles
superiores ofrecen patios y terra-

zas que refuerzan el concepto de
vivienda urbana única.

https://www.atvarquitectos.co
m/liv/thames

Unidades para entrega inmedia-
ta.

Unidades de dos ambientes de
65m2 (54 cubiertos y 11 de expan-
sión) desde US$220.000 más co-
chera.

Unidades de tres ambientes de
78m2 (72 cubiertos y 6 de expan-
sión) desde US$270.000 más co-
chera.

Cocheras desde US$32.000.-

Sens Luxury Homes: 
el proyecto emblema
en Palermo Green

En pleno desarrollo, Sens Luxury
Homes es el proyecto insignia de ATV
Arquitectos y se emplaza en el emer-
gente distrito Palermo Green. Este
complejo residencial premium com-
bina sostenibilidad, diseño y exclusivi-
dad. Con 95 unidades que van desde
los 120 m2 hasta los 560 m2, incluyen-
do 26 triplex con terrazas y piscinas pri-
vadas, Sens redefine el lujo en la ciu-
dad. Además, el edificio contará con
amenities de primer nivel como pisci-
nas, spa, gimnasio, espacios de trabajo
y áreas verdes, diseñados para un esti-
lo de vida saludable y confortable.

https://www.atvarquitectos.co
m/sens-palermogreen/proyecto

Departamentos de tres ambien-
tes de 127 m2 a 146 m2 totales, a
partir de US$489.000.

Departamentos de cuatro am-
bientes de 177 m2 a 265m2 totales,
a partir de US$841.000.

Tríplex de cuatro y cinco am-
bientes de 348m2 a 500m2, a partir
de US$1.680.000.

El valor de las unidades no inclu-
ye cocheras y bauleras.

Forma de pago: anticipo en dó-
lares y saldo en cuotas en pesos
ajustables por índice CAC (Cámara
Argentina de la Construcción).

Acerca de ATV Arquitectos
Con 20 años de trayectoria, ATV
Arquitectos desarrolla creaciones
arquitectónicas, conectadas a los
sentidos y a un nuevo modo de
vincularse y transitar la ciudad.
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Se disparan las inversiones inmobiliarias
en CABA y se llevan fondos cordobeses

Con un sector en plena
recuperación y un 
aumento de 226% en las
hipotecas durante 2024,
la ciudad de Buenos 
Aires se consolida como
un destino atractivo para
cordobeses que valoran
el diseño arquitectónico,
la calidad constructiva y
la rentabilidad creciente
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Realidad nacional
Está relacionado con los cambios que se
produjeron años atrás en el mundo capita-
lista, que parte del capital dedicado a la
producción se trasladó -especulativamen-
te- al mundo de las finanzas, utilizando el
avance tecnológico para estudiar y proyec-
tar modelos de capitalización financiera,
muy utilizado por el narcotráfico y quienes
lavan capitales espurios.

En Argentina, como un derivado de la
crisis ética y moral partitocrática, se inició
un proceso de lucha por el poder estatal,
para obtener “beneficios personales per-
manentes” utilizando al Estado subsidia-
rio por especulación electoral. El aumen-
to del costo del Estado ineficiente lo cu-
bren aumentando los impuestos, obligan-
do al mundo del trabajo y la producción a
protegerse de dicho desbande impositivo,
generando lo que se llamó “la economía
en negro”.

Este proceso -inevitablemente- con el
tiempo y la emisión descontrolada, incidie-
ron en el proceso inflacionario, por la in-
moralidad de una clase dirigente mientras
el pueblo trataba de escapar de la inflación
y los altos impuestos, buscando otra fuen-
te de ingresos extras, amparándose en el
dólar que ascendía en su valor, por depre-
ciación de nuestra moneda. En la crisis po-
lítica, económica y social de 2001/02, mi-
llones de personas quedaron desocupadas
y en muchos casos se cubrió parte de ella
con planes sociales en lugar de generar
nuevas fuentes de trabajo, arrastrando a
varias generaciones a vivir de los subsidios
y del trabajo “en negro”.

Es decir, todo comenzó con el descontrol
de la economía nacional y la decadencia
del sector partidario, que cambió la misión
de sus candidatos al dejar de ser los autén-
ticos representantes del pueblo para re-
presentar sus intereses personales.

De toda esta historia, Milei construye sus
consignas de destruir el Estado y “la casta”
y terminar con la inflación y el déficit cero
por ser los factores causantes de la grave
crisis nacional. Hecho que le significó el
apoyo de sectores juveniles cansados de un
régimen político caduco y de un Estado es-
trangulador, por lo que fue también acom-
pañado por diversos sectores del empresa-
riado nacional. 

Milei considera consignas importantes el
déficit cero y acabar con la inflación, según
su modelo anarcolibertario, aunque estoy
convencido de que no son definitorios para
acabar con esta crisis ética y moral, políti-
ca, económica y social, que impide la reali-
zación y el bienestar de la sociedad.

Con estos dos factores, inflación y déficit
cero, -hoy engañosamente dibujados- ge-
neró esperanzas en muchos argentinos, sin

quedar plenamente confiados en que di-
chos factores terminen con la crisis inte-
gral que padecemos ya que el Gobierno so-
lo instrumentó una economía de números
y porcentajes de partidas presupuestarias,
buscando destruir el Estado, aun sabiendo
que las consecuencias las paga el pueblo,
que en gran parte empobreció, aumentó la
desocupación, incidió en el cierre de miles
de pymes y obligó a la industria nacional a
competir -en total desventaja-con la in-
dustria foránea.

Si el hecho de acabar con la inflación y el
déficit estatal los considera el mayor bene-
ficio para una población, la realidad de-
muestra lo contrario ya que no consiguió
ninguna solución para pymes, jubilados,
trabajadores, sectores humildes y desocu-
pados. 

El trabajo productivo es un factor que
concede dignidad a quien lo posee y sobe-
ranía al país y, si hay inflación pero se tiene
trabajo, se debe avizorar que su persisten-
cia destruye con el tiempo la dignidad del
trabajo y la producción que poseían. 

Se bajó la inflación pero la gran disminu-
ción del consumo interno a extremos alar-
mantes empeoró la situación de pobres y
desocupados, ya que dicho proceso instala
el primer escalón de bajada, que lleva a
muchos argentinos a la degradación social,
al delito, a la droga y a la marginación.

Sin embargo, Milei, obsesionado por el
avance arrollador de los capitales finan-
cieros sobre los países poseedores de
enormes posibilidades para la producción
primaria, propuso el RIGI para que dichos
capitales -afines a la actividad extracti-
vista- participen en la explotación de
nuestros recursos, aun sabiendo que esas
inversiones muy poco le dejan a los pue-
blos y países donde actúa, a no ser el títu-
lo de grandes exportadores de petróleo,
gas natural, litio, uranio, plata, soja, maíz,
etcétera.

Llevamos más de un año de gobierno
libertario sin que el Presidente, su staff
ministerial y asesores mencionen algún
plan sobre el trabajo y la producción
nacional. Por ello es importante saber
que la economía es una ciencia y com-
probar que lo que hace en tal sentido el
Presidente es mentir y engañar a los ar-
gentinos.

¿Qué es la economía?
Entonces es importante aclarar qué es y
qué representa la economía para un país y
su pueblo, en contrario al vasallaje de ide-
ologías extremistas que usan a los pueblos
desesperados por defender el valor de sus
ahorros, incitándolos al juego hoy popula-
rizado de los fondos de inversión, bitcoin o
cripto monedas. 

Hacerse millonario sin trabajar. Pero co-
mo “la economía es una ciencia social que
estudia cómo las sociedades utilizan sus
recursos para producir, distribuir y consu-
mir bienes y servicios,” aclaramos que al-
gunas de sus funciones son:

Cómo ayudar a organizar las socieda-
des para satisfacer sus necesidades.

Cómo se producen y distribuyen los
bienes y servicios.

Cómo se toman las decisiones de compra.
Cómo se fijan los precios de bienes y

servicios.
Cómo se asignan los recursos escasos.
Cómo se desarrollan los fenómenos eco-

nómicos a gran escala.

Claramente es una ciencia social y su
meta es que la economía cunpla con la mi-
sión de instalar una economía dedicada ex-
clusivamente al progreso y la realización
de los ciudadanos y de la sociedad en su
conjunto, mediante el fortalecimiento de
sus actividades laborales, productivas,
educativas, etcétera, y en Argentina, pro-
mocionadas y defendidas por sus entidades
intermedias.

La crisis institucional
Como clara muestra de lo que acontece en
el mundo de las finanzas especulativas,
hoy vemos en Argentina una secuela de la
crisis ética y moral que en este caso se ins-
taló en la Casa Rosada.

No me referiré al hecho en sí, ya que to-
dos los medios, radios, canales de TV y re-
des sociales han hablado hasta el hartazgo
del tema de $Libra, claramente promocio-
nado por el propio Milei. 

Sin embargo estoy convencido de que
parte de “la casta” no aprobó el juicio polí-
tico a Milei por lo que debemos ser cons-
cientes y advertir que de éste régimen
oprobioso nada viene a favor del Pueblo y
cualquier cambio trascendente debe reali-
zarlo la comunidad nacional, tomando
conciencia de lo que hace o no hace con
nuestra soberanía, con nuestra indepen-
dencia, con nuestro trabajo, con nuestro
desarrollo tecnológico, perfil industrial y
con nuestra cultura histórica y ancestral
etcétera.

Milei ha colmado el vaso de la descon-
fianza popular al manejar el poder público
con total desparpajo y falta absoluta de
respeto a su propia investidura ya que
cuando habla o asume una política pública,
hace caso omiso de que representa a Ar-
gentina y a los argentinos, magnificando
en este caso la decadencia de gran parte de
la clase política actual.

(*) Ex ministro de Obras Públicas 

de la Provincia de Córdoba

MMiilleeii  yy  llaa  eessppeeccuullaacciióónn  ffiinnaanncciieerraa  ccoonnttrraa
eell  ttrraabbaajjoo  yy  llaa  pprroodduucccciióónn  nnaacciioonnaalleess

Por Luis Esterlizi *

Exclusivo para Comercio y Justicia

“Si tanto el Estado como el sector privado 
comprenden que su meta es la misma -el bienestar
de toda la comunidad- la determinación de los 
límites de la acción no puede ni debe ser conflictiva.
Sin embargo, el Estado deberá evitar que estos
marcos que encuadran la actividad privada sean
excesivamente cambiantes y confusos, pues sumiría
al empresariado en la incertidumbre, desalentaría
las inversiones y fomentaría la especulación. 
El capital foráneo ocupará también un lugar dentro

del esquema industrial, aquel lugar que el país
juzgue conveniente para los propios intereses. 
Hay que tener siempre presente que aquella nación
que pierde el control de su economía, pierde soberanía.
Habrá que evitar -entonces- que esa participación
extranjera -en forma visible o embozada- llegue al
punto de hacernos perder el poder de decidir. 
Ya he afirmado que la tecnología es uno de los más
fuertes factores de dependencia en la actualidad”.
(esto es observable -hoy -en la pelea tecnológica

entre EEUU y China). “Resulta importante enfatizar
que este hecho se agudiza en el caso del sector 
industrial. Si nuestra industria es ya fuerte, en el
modelo argentino la deseamos aún mucho más
importante. Necesita entonces una tecnología que
cimente su desarrollo, pero esa necesidad no debe
instrumentar la acción de un poderoso factor de
dependencia”. 

EL PROYECTO NACIONAL

Págs. 110 y 111 -J. D. Perón -El Cid Editor -Agosto 1986
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L
a Federación de Entidades
Profesionales Universitarias
de Córdoba (Fepuc) expresó

su preocupación ante recientes
trascendidos periodísticos que in-
dican que el Poder Ejecutivo Na-
cional podría impulsar, mediante
un decreto de necesidad y urgen-
cia (DNU), la posibilidad de que
cualquier persona física o jurídica
pueda intermediar en operaciones
inmobiliarias. 

La entidad advierte que esta si-
tuación, bajo el argumento de des-
regular el mercado, podría afectar
gravemente el ejercicio profesio-
nal de los corredores inmobiliarios
y vulnerar normativas constitucio-
nales y provinciales.

Según Fepuc, el mercado inmo-
biliario ya se encuentra desregula-
do en la actualidad, dado que "na-
da impide que las partes contra-
tantes celebren operaciones inmo-
biliarias en forma directa, sin inter-
mediación alguna de terceros". 

No obstante, la entidad destaca
que permitir la intervención de
personas sin la debida formación y
matrícula habilitante constituiría
una promoción del ejercicio ilegal
de la profesión, según lo estipula el
artículo 247 del Código Penal Ar-
gentino.

Asimismo, resalta que la iniciati-
va representaría una "violación di-
recta a la Constitución Nacional",
pues afectaría el régimen federal
de gobierno (art. 1), la autonomía
de las provincias (art. 5) y el dere-
cho de estas a conservar todas las
competencias que no hayan dele-
gado expresamente al Gobierno
nacional (art. 121). “Entre esas
competencias se encuentra la re-
gulación, habilitación, control y
fiscalización del ejercicio profesio-
nal, que es exclusiva de cada pro-
vincia y que éstas delegan en cole-
gios y consejos profesionales", se-
ñaló la federación.

Por otro lado, la entidad destacó
que la Ley Nacional de Educación
Superior Nº 24521 es clara al res-
pecto, ya que su artículo 42 esta-
blece que el gobierno y control del
ejercicio profesional, incluyendo
el poder de policía sobre las profe-
siones, es una potestad exclusiva y
excluyente de cada provincia don-
de se desarrolle la actividad.

Finalmente, el arco profesional
cordobés, concluyó: “Fepuc ad-
vierte y expone con antelación las
claras violaciones constitucionales
que implicaría esta iniciativa, las
cuales no sólo perjudicarían a los
profesionales corredores inmobi-
liarios sino que también podrían
afectar a toda la comunidad profe-
sional y vulnerar las facultades de
todas las Provincias Argentinas".

Desprofesionalización
Asimismo, convocada por el Co-
legio de Escribanos, se conformó
una mesa de análisis con colegios
y organizaciones profesionales
para analizar posibles medidas
anunciadas por el Ministerio de
Desregulación y Transformación
del Estado, encabezado por Fede-
rico Sturzenegger. Estas medidas
podrían impactar directamente
en la gestión de diversas activida-
des sectoriales, especialmente en
lo que respecta a la desprofesio-
nalización y la consecuente in-
certidumbre sobre la seguridad
jurídica de actos tanto públicos
como privados.

Participaron autoridades y re-
presentantes del Colegio Profesio-
nal de Inmobiliarios, el Consejo
Profesional de Ciencias Económi-
cas, el Colegio de Abogados, el Co-
legio de Ingenieros Civiles, el Cole-
gio de Agrimensores, el Consejo
Federal de Colegios Inmobiliarios
y el Colegio Profesional de Marti-
lleros Corredores Públicos.

Uno de los temas centrales de
debate, que se desarrolló la sema-

na pasada en la sede de los nota-
rios, fue el impacto del decreto
90/2025, el cual instruye a los mi-
nisterios a relevar las leyes, decre-
tos y normativas que puedan
afectar “la libre competencia” y,
de ser necesario, proceder a su
derogación. 

En este marco, se analizan posi-
bles cambios en la regulación del
mercado inmobiliario que podrían
significar una desregulación del
sector y una disminución de la in-
tervención profesional en transac-
ciones clave.

“El mencionado decreto, publi-
cado en el Boletín Oficial de la Na-
ción el 13 de febrero, establece un
plazo de un mes para que los mi-
nisterios revisen todas las leyes,
decretos de necesidad y urgencia
(DNU), decretos delegados y de-
cretos simples que requieran revi-
sión, derogación o simplificación. 

Durante el encuentro también
se señaló la posibilidad de que el
Ejecutivo impulse un nuevo DNU
que podría provocar una despro-
fesionalización en el mercado in-
mobiliario y afectar a las profesio-
nes vinculadas al sector”, señaló
el Colegio de Escribanos en un
comunicado.

Los representantes colegiales
destacaron la importancia de con-
cientizar a la sociedad sobre los
beneficios de contar con profesio-
nales colegiados, quienes deben
responder a tribunales de discipli-
na y ética, garantizando así su
compromiso y responsabilidad en
el ejercicio de sus funciones.

Advirtió que -de concretarse- esta medida vulneraría la Constitución Nacional porque
avasallaría competencias provinciales y fomentaría el ejercicio ilegal de la profesión

Desregulación del mercado 
inmobiliario: Fepuc alertó sobre
riesgos legales y constitucionales

A
l reformista Urukajina, que tras
un golpe de Estado llega al poder
de la ciudad de Lagash (actual

Irak) necesitando el apoyo de los sacer-
dotes y capas medias de la población, se
le atribuye ser el primer codificador. 

El Louvre exhibe tres de sus legados,
entre los cuales hay dos conos de arci-
lla de unos quince centímetros de alto
que datan del año 2355 aC. “Por man-
dato del Dios Ningursu …. Prohíbe que
el poderoso abuse de viudas y huérfa-
nos”, es parte del texto de reforma que
nos llega, después de 4.380 años. 

Siendo una frase muy breve, es de in-
terés para identificar una serie de aris-
tas tales como, el origen de la legitimi-
dad del legislador, quien recibe las indi-
caciones directamente del Dios Nigursu. 

Asimismo nos revela un dato estadís-
tico, como la existencia de un número
significativo de mujeres cuyos cónyuges
les prefallecieron, y da cuenta de la
condición social/jurídica/fáctica mer-
mada, a los fines de proveer a la preser-
vación de sus derechos, por parte de ta-
les mujeres viudas y su descendencia. 

En algún punto, las evidencias de la
comunidad que gobernaba ponen este
tema en agenda de política legislativa
del rey Urukagina quien, frente al ne-
fasto resultado (un número estadística-
mente relevante de viudas en desventa-
ja comparativa a las casadas), se con-
centra en neutralizar el origen de tal
condición (poderosos abusivos) e, invo-
cando la orden del Dios Nigursu, se
pronuncia con rango legal, dando una
prohibición muy específica: manda a los
poderosos abstenerse de abusar de las
viudas y huérfanos.

Posiblemente esta capacidad de ver y
registrar los hechos que ocurrían siste-
máticamente en la sociedad que gober-
naba, advertir la injusticia del escena-
rio, identificar que por sus propios me-
dios esa realidad no podría revertirse, e
intervenir con una medida específica a
fin de, en un sentido, suplir las mermas
jurídico/fácticas de las damnificadas y,
en el otro, conminar al poderoso abusa-
dor que se aprovecha de ellas, hicieron
que Urukajina pasara a la historia como
un buen legislador. 

Asimismo, nos permite identificar las
persistencias en las mermas jurídicas y
cómo una política legislativa puede per-
manecer estática ante los abusos (sien-
do funcional a ellos) o intervenir pun-
tualmente a fin de revertirlos. 

Piénsese que esta legislación, como
otras que le siguen a través de los si-
glos, debieron regular protecciones

diferenciadas respecto de las viudas,
en Argentina hasta el año 2015 con un
derecho hereditario específico, el hoy
derogado art. 3576 bis C.C.. Estas
mermas fueron causadas por una se-
rie de factores entre los cuales el pro-
pio derecho, que le impuso a la mujer
dependencia de otros (padres/mari-
dos), no fue menor. 

No sería lógico concluir que las viu-
das de Lagash estaban cómodas en esa
situación, que las adornaba su propia
indolencia, tolerancia y/o falta de ca-
rácter, sencillamente las educaron para
depender de otros/no defenderse.¿Có-
mo se construye a sí misma una perso-
na que sabe que ser lo que es puede
causarle la muerte?

Lo cierto es que la categoría viuda,
hoy sin necesidades jurídico/fácticas di-
ferenciadas a la de viudo, mereció una
mirada diferenciada desde hace, con re-
gistro, 4.380 años hasta la remoción de
las causas que generaron sus limitacio-
nes, promoviendo su autonomía.

¿Algo de todo esto nos interesa hoy?
Este ejemplo nos habilita a dimensionar
lo que significa la persistencia en mate-
ria de género, tanto en la configuración
de la merma relativa en los hechos, co-
mo la necesidad de una acción positiva
para revertir tal histórica merma relati-
va en los hechos, ya que no son confi-
guraciones relacionales intempestivas,
se arman y desarman con cotidianas
piezas en lapsos que se cuentan en mi-
lenios. 

Estas complejas construcciones (en-
tramadas con fibras psicológicas, socia-
les, culturales, económicas, políticas,
entre otras) generan como resultados
hechos que pueden ser estadísticamen-
te registrados, entre los cuales se en-
cuentra el lacerante número de mujeres
muertas, no por accidentes de tránsi-
to/cardíacos, catástrofes, en ocasión de
robo/riña, sino por el hecho de ser mu-
jer. “No hay ideología de género, hay
una realidad”, como con absoluta clari-
dad se pronunció recientemente María
Ester Cafure, delegada de AMJA Córdo-
ba, y esa realidad, producto de una
construcción persistente, puede mere-
cer la mirada de quien, como Urukagi-
na, asume la necesidad de cambiar las
condiciones de base con una norma es-
pecífica hasta que se reviertan tales
condiciones (aún en el supuesto que pa-
ra ello requiera 4.380 años) o validar la
prorrogativa del asesino a dar muerte a
una mujer porque es mujer.

Ninguna acción legislativa es neutra
en temas persistentes; toda regulación
es funcional a profundizarlo o desinsta-
larlo, para lo último: removiendo las
causas, no negando su existencia. 

¿De qué hablamos cuando 
hablamos de persistencia?
 PorMariana Wallace (*)

COLUMNA  DE AMJA

(*) Jueza de Tribunal de Gestión Asociada Niñez, Adolescencia, Violencia Familiar y de Género 
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L
a Cámara 1ª en lo Civil, Co-
mercial y Contencioso-admi-
nistrativo de Río Cuarto resol-

vió sobre la indemnización por da-
ño moral derivada de un accidente
de tránsito: decidió que una esta-
día en un hotel tres estrellas resul-
taba compensatoria a tal efecto.

El caso se originó el 22 de sep-
tiembre de 2021, cuando el actor,
cuando P. A. A., circulaba en moto-
cicleta respetando las normas de
tránsito y utilizando el casco de se-
guridad correspondiente. 

En esa circunstancia, fue embes-
tido por el demandado, A. D., quien
manejaba su automóvil en direc-
ción contraria. Como consecuen-
cia del siniestro, A. denunció afec-
taciones físicas que impactaron en
su vida cotidiana.

En primera instancia, la jueza
Magdalena Pueyrredón, a cargo del
Juzgado de Primera Instancia y
Cuarta Nominación, falló a favor
de A. y condenó al demandado a
pagar la suma de $3.355.473,14 en
concepto de daños y perjuicios. 

Uno de los puntos controverti-
dos de la sentencia fue la determi-
nación del daño moral, sobre el
cual la magistrada adoptó el crite-
rio del Código Civil y Comercial
CCyC), relativo a los placeres com-
pensatorios para resarcir los pade-
cimientos experimentados por el
actor. 

En esa línea, fijó la indemniza-
ción correspondiente a un viaje de
placer para dos personas de entre
cuatro a cinco días a destinos turís-
ticos nacionales como Puerto Igua-
zú o El Calafate, con alojamiento
en un hotel de tres estrellas.

Magnitud
Esta decisión no satisfizo al actor,
quien apeló, alegando que el
monto establecido no reflejaba
adecuadamente la magnitud del
sufrimiento físico y psicológico
que acreditó durante el proceso
judicial. 

En su demanda había solicitado
que la compensación por daño
moral se determinara en un monto
equivalente a un viaje a Cayo Santa
María, en Cuba. Aunque en la ins-
tancia de apelación desistió de ese
pedido, propuso como alternativa
una indemnización de $348.170,
suma que consideró suficiente pa-
ra financiar un viaje de ocho días
con alojamiento en un hotel de cin-
co estrellas.

Al evaluar la apelación, la cámara
integrada por los vocales Jorge José
Aita Tagle y Miarna Andrea Pavón
no compartió las argumentaciones
del actor respecto al parámetro de
un "buen nivel" de viaje vinculado
exclusivamente a hoteles de cinco
estrellas. 

El tribunal destacó que un hotel
de tres estrellas puede ser conside-
rado adecuado para cumplir la fi-
nalidad resarcitoria del daño mo-
ral, enfocada en proporcionar al
damnificado una experiencia que
alivie los padecimientos derivados
del accidente. 

La utilización de los placeres
compensatorios -se explicó-, debe
valorarse según criterios de razo-
nabilidad y adecuación a las cir-
cunstancias del caso, sin necesaria-
mente adherir a estándares de lujo
o suntuosidad.

Cálculo
No obstante, el tribunal revisó el
cálculo efectuado en primera ins-
tancia y observó que el monto asig-
nado, de $250 mil, resultaba insufi-
ciente para cubrir el viaje contem-
plado, considerando la inflación y
la variación en los precios del mer-
cado turístico. 

La jueza de grado había utilizado
la página web de “Despegar” para
estimar el costo del paquete turísti-
co propuesto. 

Con base en la misma metodolo-
gía, la cámara constató que la suma
ordenada a pagar sólo alcanzaba
para un viaje a Puerto Iguazú o El
Calafate por cinco días, incluyendo
los pasajes aéreos desde Córdoba y
el alojamiento en un hotel de tres
estrellas, con un margen mínimo
para cubrir otros gastos básicos co-
mo traslados y comidas.

Ante esta situación, la alzada de-
cidió hacer lugar parcialmente a la
queja del actor y elevó la indemni-

zación por daño moral a $300 mil,
monto que, sumado a los intereses
correspondientes desde la fecha
del accidente hasta la sentencia,
asciende a $1.510.012,67. 

La decisión de ajustar la suma re-
conoció la necesidad de que la in-
demnización contemple no sólo el
costo del viaje en sí mismo sino
también los gastos complementa-
rios necesarios para llevarlo a cabo
de forma efectiva.

Tendencia
La sentencia de la cámara, al pon-
derar los placeres compensatorios
como criterio de reparación, reafir-
mó la tendencia jurisprudencial
que busca dotar de contenido
práctico a la noción de daño moral,
alejándose de asignaciones mera-
mente simbólicas o arbitrarias. 

En este caso, el tribunal valoró tan-
to el derecho del actor a recibir un re-
sarcimiento adecuado como la nece-
sidad de mantener la proporcionali-
dad y razonabilidad en la cuantifica-
ción del rubro indemnizatorio.

En conclusión, si bien la cámara
rechazó la pretensión de Acosta de
que se fije la suma reclamada para
cubrir un viaje en hotel de cinco es-
trellas, reconoció que el valor ini-
cialmente otorgado no era sufi-
ciente para garantizar el viaje pre-
visto en la sentencia de primera
instancia. 

Por ello, consideró procedente
aumentar la indemnización para
que, efectivamente, pueda cum-
plirse el objetivo resarcitorio pre-
visto en la normativa aplicable. La
resolución constituye un ejemplo
de cómo los tribunales ponderan
las circunstancias del caso concre-
to al momento de fijar montos in-
demnizatorios y buscan asegurar
que las sumas asignadas cumplan
la función de reparar los daños su-
fridos por las víctimas.

El tribunal recordó la 
finalidad resarcitoria del
daño moral, enfocada 
en proporcionar al 
damnificado una 
experiencia que alivie los
padecimientos sufridos

Estadía en hotel de tres estrellas
resulta placer compensatorio por
daños en accidente de tránsito

E
l decreto 765/2024, de agos-
to pasado, estableció , en su
Art. 33, la interpretación de

los conceptos representación o
ejecución pública comprendidos
en el art. 36 de la Ley N° 11723 de
Propiedad Intelectual. 

En este sentido, dispuso que "se
entiende por representación o eje-
cución pública aquella que se
efectúe -cualquiera que fueren los
fines de la misma- en un espacio
de acceso público, libre y dirigido
a una pluralidad de personas. 

No existe representación o eje-
cución pública cuando la misma
se desarrolla en un ámbito priva-
do, sea este de ocupación perma-
nente o temporal (el subrayado
me pertenece).

Se considerará ejecución pú-
blica de una obra musical o ci-
nematográfica, discos, films so-
noros, transmisiones radiotelefó-
nicas y su retransmisión o difu-
sión por altavoces la que se
efectúe por ejecutantes o por
cantantes, así como también la
que se realice por medios mecá-
nicos, electrónicos o digitales,
incluyendo Internet".

A partir de esta medida regla-
mentaria, se hicieron eco distintas
posturas que adhirieron (hotele-
ros, gastronómicos, salones de
fiestas, etcétera) o rechazaron la
reglamentación (entes de gestión
colectiva en representación de
autores, intérpretes, etcétera).

Los derechos de autor y cone-
xos son derechos monopólicos, en
tanto otorgan un derecho de ex-
clusiva sólo en cabeza del autor y
de aquellos que, por vía derivada
convencional o forzosa, adquieren
luego el carácter de titular de las
obras.

Esto surge claramente de nues-
tro sistema compuesto por la
Constitución Nacional, tratados
supralegales y nuestra propia le-
gislación autónoma o doméstica,
todo lo que establece que, salvo
las excepciones taxativamente es-
tablecidas por la legislación, se
debe contar con la autorización
del autor o titular (directa o indi-
recta) para servirse de su obra.

A partir de ello, el decreto in-
tenta, por la vía interpretativa re-
glamentaria, acotar y otorgar
contenido al derecho de comuni-
cación pública (reservado al
autor o titular, salvo excep-
ciones).

Refiere que se entiende
tal cuando se "efectúe
espacio de acceso pú-
blico, libre y dirigido a
una pluralidad de per-
sonas".

Por el contrario, "no
existe representación o
ejecución pública, cuando
la misma se desarrolla en
un ámbito privado, sea este

de ocupación permanente o tem-
poral".

En lo concreto y, a nuestro en-
tender, la reglamentación deja
fuera de la comunicación pública
ciertos supuestos como fiestas
privadas y habitaciones de hote-
les, pero no restaurantes ni pubs
o similares (incluidos los halls de
hoteles) de acceso libre destina-
dos a un público indeterminado.

La intimidad personal en tanto
acción privada, más allá del lugar
de situación (habitación de hotel),
resulta razonable que se vea ex-
cluida del derecho de comunica-
ción pública, como también lo es
el caso de la fiesta privada estric-
tamente reservada y dirigida a un
público determinado, más allá del
lugar donde se desarrolle (en una
vivienda o en un espacio cedido -
salón de fiestas-).

La falta de variación de público,
más allá del lugar de situación, es
lo que entrega a la fiesta su ca-
rácter de privada o íntima y supe-
ra la barrera conocida como exa-
men de los tres pasos dispuesto
por los tratados internacionales.

Este presupuesto necesario de
legitimidad consiste en que la
excepción debe encontrarse ex-
presamente establecida -ya sea
en forma taxativa como ocurre
en el derecho continental que
inspira nuestra legislación, o
amplia como ocurre en los siste-
mas anglosajones- (en este caso
se trata de una interpretación
reglamentaria y el debate se
centra en la posible creación
irregular de una excepción me-
diante esta interpretación), y no
atentar contra la explotación
normal de la obra ni causar un
perjuicio injustificado a los inte-
reses legítimos del autor.

En conclusión, entendemos las
habitaciones de hoteles y las fies-
tas privadas (sean en viviendas o
en espacios cedidos como salo-
nes), pueden ampararse en la in-
terpretación reglamentaria, más
no el resto de los casos referen-
ciados (restaurantes, halls de ho-
teles, pubs, etcétera).

La regla es el monopolio por
el autor de la explotación de su
obra, no la excepción, por lo
que la interpretación de las ex-
cepciones debe ser de carácter
restrictivo.

Música libre para todo el mundo
 Por José Sala Mercado (*) 

DERECHO INFORMÁTICO

(*) Abogado, doctor en derecho y ciencias sociales
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E
duardo Casal, procurador Ge-
neral de la Nación interino,
propuso al Poder Ejecutivo

una modificación normativa para
actualizar el sistema de montos fi-
jos aplicable al contrabando menor
y su pauta de actualización, regula-
dos en el artículo 947 y siguientes
del Código Aduanero. Para ello, en-
vió un oficio al ministro de Justicia
de la Nación, Mariano Cúneo Liba-
rona, en ejercicio de sus facultades
en materia de política criminal.

La iniciativa surge a partir de una
presentación realizada por los fis-
cales federales Luis Roberto Bení-
tez (Formosa), Flavio Adrián Ferri-
ni (Corrientes), Roberto Javier Sa-
lum (Reconquista, Santa Fe) y Fe-
derico Martín Carniel (Resisten-
cia), quienes advirtieron sobre el
incremento de casos penales
aduaneros debido al desfase de los
montos establecidos en la ley
27430, que en 2017 modificó el Có-
digo Aduanero. Explicaron que,
debido a la depreciación moneta-

ria y al aumento del valor de las
mercaderías, los valores fijados pa-
ra determinar el contrabando me-
nor -500 mil pesos para mercade-
ría en general y 160 mil pesos para
tabaco y sus derivados- han que-
dado obsoletos.

Como consecuencia, conduc-
tas de escasa relevancia económi-
ca que antes se consideraban in-
fracciones aduaneras hoy son ti-
pificadas como delitos, lo que dis-
torsiona el propósito original de
la norma y recarga el sistema ju-
dicial con casos de menor tras-
cendencia penal.

Ante esta situación, Casal instru-
yó a la Procuraduría de Criminali-

dad Económica y Lavado de Activos
(Procelac) a realizar un análisis téc-
nico del problema. El estudio deter-
minó la necesidad de revisar el es-
quema de montos fijos y establecer
un mecanismo de actualización
acorde a la realidad económica.

En el oficio remitido al Ministe-
rio de Justicia, se presentan diver-
sas alternativas normativas basa-
das en proyectos legislativos y an-
tecedentes jurídicos, para que el
Poder Ejecutivo evalúe la opción
más adecuada.

La propuesta es el resultado de
un trabajo coordinado entre los
fiscales federales que impulsaron
el planteo, la Procelac y la Secreta-
ría de Coordinación Institucional.
Su objetivo es lograr un sistema
normativo más eficiente y actuali-
zado, para evitar la judicialización
de casos que deberían resolverse
en el ámbito administrativo, y per-
mitir que la justicia federal enfo-
que sus recursos en delitos de ma-
yor gravedad.

El 1 de marzo entrará en vigencia
en la provincia de Río Negro una
nueva reglamentación que regula
el dictado de sentencias en moda-
lidad oral. 

La medida, establecida median-
te la acordada N° 5/2025 del Supe-
rior Tribunal de Justicia de esa Pro-
vincia, busca agilizar los procesos
judiciales y garantizar fallos claros,
accesibles y oportunos.

La normativa exige que todas las
sentencias orales sean grabadas en
su totalidad, transcritas íntegra-

mente e incorporadas al protocolo
digital. Para ello, se implementará
un procedimiento específico que
incluye la grabación audiovisual
de la audiencia, la publicación in-
mediata del video en el sistema de
gestión judicial PUMA y la firma
digital de la versión protocolizada
por el juez interviniente.

Con el fin de asegurar la validez y
accesibilidad de los fallos, los re-
gistros audiovisuales deberán
cumplir con los estándares técni-
cos definidos por el Comité de In-

formatización de la Gestión Judi-
cial. Además, la Dirección General
de Sistemas deberá desarrollar una
herramienta que automatice la
transcripción de las sentencias
orales, optimizando tiempos ad-
ministrativos y garantizando la fi-
delidad de los registros.

Esta nueva reglamentación
complementa lo dispuesto en la
acordada N° 19/2023, que esta-
blece criterios para la registra-
ción y difusión de resoluciones
judiciales.

La Cámara Nacional en lo Cri-
minal y Correccional, Sala 4,
confirmó el procesamiento con
prisión preventiva de S. A. M.
como autor del delito de priva-
ción ilegítima de la libertad en
concurso ideal con daños, así
como un embargo en su contra
por $2.434.625, tras rechazar los
agravios de la defensa y declarar
mal concedida la apelación res-
pecto a la prisión preventiva.

El tribunal, integrado por los
jueces Ignacio Rodríguez Varela y
Julio Marcelo Lucini, concluyó
que la conducta imputada excede
los límites de lo razonablemente
lícito dentro de un conflicto de pa-
reja. La resolución se basó en los
elementos probatorios, destacan-
do que la víctima, V. L. C., intentó
abandonar la vivienda del acusa-
do, pero éste lo impidió cerrando
la puerta con llave y haciendo caso
omiso a sus pedidos de auxilio.
Ante esta situación, la mujer recu-
rrió a una amiga para solicitar la
intervención policial. Cuando los
efectivos llegaron al lugar tras un
llamado al 911 por "violencia con
femenino encerrada en una habi-
tación", escucharon los gritos de la
víctima pidiendo ayuda. Pese a los
intentos del personal policial por
contactarse con el acusado, éste se
negó a atender hasta que final-
mente se abrió la puerta y la vícti-
ma pudo salir llorando y manifes-
tando temor.

Mera discusión
La defensa intentó sostener que
se trataba de una mera discusión
de pareja y que la presencia de los
padres del acusado en la vivienda
invalidaba la acusación de priva-
ción ilegítima de la libertad, pues
la víctima podría haber solicitado
su ayuda. Sin embargo, el tribunal
desestimó este argumento, seña-
lando que los padres del imputa-
do residen en un espacio separa-
do, en la planta alta de la vivienda,
lo que imposibilitaba la asistencia
inmediata.

Otro de los puntos debatidos
fue la existencia de un teléfono ce-

lular en posesión de la víctima, lo
que, según la defensa, demostra-
ba que no estuvo totalmente inco-
municada. No obstante, el tribu-
nal consideró que esto no desvir-
tuaba la calificación del hecho, ya
que la privación ilegítima de la li-
bertad no exige la anulación abso-
luta del movimiento de la víctima
sino que basta con restringir su
capacidad de desplazamiento sin
su consentimiento. En relación
con el daño al teléfono celular de
la víctima, la defensa argumentó
que el equipo siguió funcionando
tras el incidente. Sin embargo, el
tribunal sostuvo que la rotura del
anverso y reverso del dispositivo,
acreditada mediante fotografías y
un informe técnico, justificaba la
tipificación del delito de daños.

Razonable
Respecto al embargo por
$2.434.625, el tribunal lo conside-
ró razonable en función de la
eventual indemnización que pu-
diera corresponder a la víctima
por los perjuicios sufridos, inclu-
yendo el bien dañado. También
se contemplaron las costas proce-
sales, que abarcan la tasa de justi-
cia y los honorarios mínimos de
los abogados intervinientes, con-
forme a la ley 27423 y a las norma-
tivas vigentes de la Corte Suprema
de Justicia de la Nación.

En cuanto a la prisión preventi-
va, la cámara declaró mal conce-
dida la impugnación presentada
por la defensa, al considerar que
el apelante no formuló una crítica
concreta y pormenorizada sobre
la medida restrictiva de la liber-
tad, requisito exigido por el artícu-
lo 438 del Código Procesal Penal
de la Nación. Además, el tribunal
recordó que el asunto ya había si-
do tratado previamente en el inci-
dente de excarcelación resuelto el
19 de diciembre.

Por estos fundamentos, el fallo
confirmó el procesamiento de S.
A. M. y la suma fijada en concepto
de embargo, así como declarar in-
admisible la apelación relativa a la
prisión preventiva.

Procesamiento y preventiva 
a hombre acusado de privar
de la libertad a su ex pareja

Río Negro implementa la sentencia oral

El procurador General interino envió un oficio al Ministerio de Justicia para 
modificar los valores fijados en el Código Aduanero, que han quedado desactualizados
debido a la inflación. La propuesta busca evitar que infracciones de menor 
relevancia sean criminalizadas y aliviar la carga del sistema judicial federal

Casal propone actualizar los
montos del contrabando menor
para evitar la sobrecarga judicial
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L
a Cámara en lo Civil, Comer-
cial, Familia y Contencioso-
administrativo de Villa María

confirmó la condena por alimentos
contra un progenitor cuya filiación
con la actora fue determinada judi-
cialmente, así como la multa y el
apercibimiento impuesto a su le-
trado por las maniobras dilatorias
evidenciadas durante el proceso.

La decisión fue adoptada por los
vocales Augusto Gabriel Cammisa y
Alberto Ramiro Domenech, quie-
nes consideraron que los argumen-
tos expuestos en la apelación no
contaban con sustento legal ni lógi-
co suficiente para ser admitidos.

El apelante había centrado su re-
curso en cuestionar la responsabi-
lidad asignada en el cumplimiento
de la cuota alimentaria, alegando
que la obligación derivaba de una
sentencia basada en presunciones
y no de un vínculo familiar propia-
mente dicho. Según su postura, al
haber sido reconocido como padre
mediante una resolución judicial,
la obligación no debería equipa-
rarse a la surgida de una filiación
voluntariamente reconocida.

Categórico
No obstante, el tribunal fue cate-

górico al rechazar esta aprecia-
ción, explicando que la obligación
alimentaria se desprende directa-
mente del carácter de padre, sin
que importe si la filiación fue reco-
nocida por medio de pruebas ge-
néticas, de indicios graves o de
cualquier otro medio previsto le-
galmente. En este sentido, los jue-
ces subrayaron que el efecto de la
sentencia de filiación es idéntico
en todos los casos y, por tanto, no
corresponde relativizar las obliga-
ciones parentales en función de

cómo se arribó a la determinación
del vínculo filial.

El fallo calificó de notoriamente
improcedente la pretensión del
apelante de disminuir su respon-
sabilidad en cuanto a la cuota ali-
mentaria y advirtieron que sus
planteos carecían de respaldo nor-
mativo.

Por tal razón, desestimaron
cualquier intento de relativizar el
deber alimentario con base en la
modalidad en que se acreditó la
paternidad. Además, la cámara
abordó otro de los agravios ex-
puestos en la apelación, vinculado
con la supuesta actitud de la ma-
dre de la actora. El recurrente ar-
gumentó que la conducta de la
mujer podría encuadrarse en el ti-
po penal de alteración o supresión
de la identidad, previsto en el artí-
culo 139 inciso 2 del Código Penal.

Ajena
Sin embargo, el tribunal desestimó
esta cuestión por considerarla aje-
na al objeto de la causa. Resaltó
que la madre de la actora no era
parte en el presente proceso y que,
habiendo alcanzado la mayoría de
edad la beneficiaria de la cuota ali-
mentaria, la controversia se limita-
ba exclusivamente a la determina-
ción y cumplimiento de la obliga-
ción alimentaria. 

Asimismo, la sentencia de filia-
ción ya se encontraba firme, por lo
que cualquier cuestionamiento a
ese respecto resultaba extemporá-
neo e inatendible.

En cuanto al planteo sobre la ca-
pacidad económica de la madre de
la actora, el apelante manifestó
que el juez de primera instancia no
habría valorado adecuadamente

que ella contaba con ingresos pro-
pios, desempeñándose como in-
tendente de la localidad de origen.

Sin embargo, la alzada puntuali-
zó que tal afirmación era errónea,
ya que en la sentencia recurrida se
había considerado que la mujer
trabaja como empleada domésti-
ca, desestimando de plano la ver-
sión del apelante. 

En relación con la capacidad
económica del progenitor, el tribu-
nal destacó que se encontraba de-
bidamente acreditada su labor co-
mo intendente municipal, cir-
cunstancia que fue ponderada pa-
ra fijar la cuota alimentaria en un
30% de sus ingresos. 

Los jueces enfatizaron que la de-
terminación de la cuota respondió
a un análisis integral de las necesi-
dades de la acreedora alimentaria
y las posibilidades económicas de
ambos progenitores.

Límite
Otro punto abordado en la resolu-
ción fue la pretensión del apelante
de que se estableciera un límite
temporal para el cumplimiento de
la obligación alimentaria. 

Al respecto, se aclaró que la ley
no impone al juez la obligación de
fijar anticipadamente la fecha de
cese de la cuota. Explicaron que di-
cho cese requiere la verificación de
ciertos presupuestos, como que el
alimentado cuente con recursos
suficientes o que alcance la edad
máxima prevista por la normativa.
Inclusive, señalaron que la obliga-
ción podría extenderse hasta los 25
años de edad, si se acredita la con-
tinuación de estudios de la benefi-
ciaria, razón por la cual considera-
ron correcta la decisión de no esta-
blecer un límite de tiempo en la
sentencia de primera instancia.

Respecto a la multa y el apercibi-
miento aplicados tanto al apelante
como a su abogado, D. A. C., la cá-
mara respaldó la decisión del juez
de grado. Se tuvo por acreditado
que durante el proceso existieron
actitudes dilatorias y obstruccio-
nistas que entorpecieron el avance
del expediente. 

Entre los ejemplos citados, se
mencionó la presentación de un
planteo de incompetencia poste-
riormente desistido y la reticencia
a someterse a la prueba de ADN,
actos que fueron interpretados co-
mo intentos de obstaculizar la bús-
queda de la verdad. En este con-
texto, se impuso al letrado una
multa equivalente a diez Jus (uni-
dad judicial de valor) y se mantuvo
el apercibimiento al apelante.
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En la causa “L., S. c/ Ministerio de
Salud de la Nación s/ Amparo
Ley 16986”, tramitada ante el Juz-
gado Federal de Esquel (Chubut),
el juez Guido Otranto hizo lugar a
la acción de amparo promovida
por la actora ordenando la inme-
diata renovación de la autoriza-
ción para el uso de cannabis me-
dicinal en el marco del Programa
Nacional de Cannabis Medicinal
(Reprocann). 

La decisión se sustentó princi-
palmente en la mora adminis-
trativa incurrida por el organis-
mo demandado y en la vulnera-
ción del derecho a la salud de la
actora.

La controversia surgió a partir
de la solicitud de L., presentada
el 1 de agosto de 2024, para re-
novar su inscripción en el Re-
procann, trámite que había sido
inicialmente aprobado en mar-
zo de 2023. 

Pese a haber acompañado toda
la documentación requerida, in-
cluyendo la indicación médica
emitida por el médico M. P. -
quien cuenta con registro en la
Red Federal de Registros Profe-
sionales de la Salud (Refeps) y
formación específica en la mate-
ria- la actora no obtuvo respuesta
oportuna. 

Ante el silencio administrativo
prolongado, considerado como
negativa tácita conforme al artí-
culo 10 de la ley 19549, L. interpu-
so la acción de amparo.

Presunción legal
El tribunal valoró que el Ministe-
rio de Salud no compareció en la
causa ni brindó explicaciones, lo
que generó una presunción legal
favorable a la parte actora.

No obstante, se aclaró que la
falta de contestación no implica
aceptación automática de la pre-
tensión, debiendo el juez exami-
nar la prueba aportada y la nor-
mativa aplicable. 

En ese marco, se acreditó la
patología de la actora (insomnio
crónico y contractura muscular
generalizada) y la indicación

médica del tratamiento con
cannabis, con resultados positi-
vos para su salud.

Uno de los aspectos relevan-
tes fue el análisis de la normati-
va vigente. 

Si bien la resolución 3132/2024
del Ministerio de Salud modificó
los requisitos para la inscripción
en el Reprocann, exigiendo que
el profesional tratante posea di-
plomatura o maestría en uso me-
dicinal de cannabis, el tribunal
consideró que no correspondía
cuestionar la validez de dicha
norma dado que el médico P.
cumplía con dichos recaudos. 

En consecuencia, resultaba in-
necesario abordar la declaración
de inconstitucionalidad plantea-
da por la actora en relación con la
aplicación retroactiva de tales
exigencias.

Fondo
En cuanto al fondo, el juez Otran-
to enfatizó la importancia del de-
recho a la salud con jerarquía
constitucional, recordando que
la acción de amparo es proce-
dente en casos donde no exista
otra vía más idónea para proteger
derechos fundamentales.

La demora injustificada del Es-
tado en expedirse sobre la solici-
tud implicaba la interrupción de
un tratamiento médico indicado,
lo que se consideró una actua-
ción arbitraria e irrazonable. 

Por ello, se dispuso que la re-
novación del certificado de au-
torización se emita de forma in-
mediata, iniciando el plazo de
vigencia de tres años desde su
expedición.

Finalmente, se impusieron las
costas del proceso a la parte de-
mandada y se regularon los ho-
norarios del letrado de la actora,
en la suma de $1.328.720, equiva-
lentes a 20 UMA según el valor vi-
gente informado por la Corte Su-
prema de Justicia de la Nación. 

La sentencia fue notificada a
las partes a través de los medios
previstos por la normativa proce-
sal aplicable.

Ordenan renovar autorización
para uso medicinal de 
cannabis ante mora del Estado

El apelante alegaba que la obligación derivaba de
una sentencia basada en presunciones y no de un
vínculo familiar propiamente dicho. 
El fallo consideró que esos argumentos no tenían
sustento legal ni lógico suficiente

Confirman cuota alimentaria y
sanción a un progenitor por 
incurrir en conductas dilatorias ARCHIVO
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E
l Juzgado de Familia N° 1 de
Trenque Lauquen (Buenos
Aires), con sede en Pehuajó,

rechazó la demanda de privación
de la responsabilidad parental pro-
movida por M. A. contra M. Á. P. en
relación a su hijo menor de edad, B.
P. La decisión estuvo basada en la
falta de pruebas suficientes que
acreditaran que el progenitor hu-
biera puesto en peligro la seguri-
dad, la salud física o psíquica del
niño, criterio estipulado en el artí-
culo 700, inciso C, del Código Civil
y Comercial de la Nación.

En su resolución, el juez Eze-
quiel Caride ordenó la inmediata
revinculación del niño con su pa-
dre y advirtió a la progenitora so-
bre la necesidad de colaborar en el
restablecimiento del vínculo, bajo
apercibimiento de que su conduc-
ta sea considerada al momento de
decidir sobre el régimen de cuida-
do y comunicación.

El proceso se inició cuando la ac-
tora alegó episodios de violencia fí-
sica y psicológica por parte del de-
mandado, además de problemas
de adicciones y conductas negli-
gentes que ponían en riesgo al ni-
ño. Aportó denuncias y medidas
cautelares previas que le prohibie-
ron al padre el acercamiento a su
hijo y a ella misma. No obstante,
los peritajes psicológicos y los tes-
timonios aportados en el juicio no
confirmaron estas acusaciones.

Evaluación
Uno de los aspectos centrales de la
sentencia fue la evaluación psico-
lógica del demandado.

Los informes de la perito psicó-
loga del juzgado y de la profesional
tratante de P. coincidieron en que
no presentaba indicadores de vio-
lencia o peligrosidad. 

Si bien registraba un historial
de atención psicológica por tras-
torno de ansiedad generalizado,
había recibido el alta y no se evi-
denciaron conductas que lo cali-
ficaran como un riesgo para su hi-
jo o para terceros.

Por otra parte, la declaración
del niño resultó crucial para la re-
solución del caso. 

En distintas entrevistas, el me-
nor no refirió episodios de violen-
cia directa de su padre hacia él, ni
manifestó temores hacia las figu-
ras masculinas de su entorno. 

En la audiencia de escucha ce-
lebrada en el juzgado previniente,
el niño expresó que había repasa-
do con su madre lo que debía de-
cir antes de la audiencia, lo que
puso en duda la espontaneidad y
autenticidad de su testimonio.
Además, no descartó la posibili-
dad de retomar la relación con su
padre en el futuro.

En cuanto a la actuación de la
progenitora, el juez advirtió que
su actitud obstruccionista en la
relación entre el niño y su padre
resultaba perjudicial para el me-
nor. La abogada del niño y la Ase-
soría Departamental coincidie-

ron en que la negativa del niño a
ver a su progenitor no tenía fun-
damentos claros y que no se ha-
llaban motivos suficientes para la
privación de la responsabilidad
parental.

Dictamen
Otro aspecto relevante fue el dic-

tamen de la Comisión Interameri-
cana de Derechos Humanos
(CIDH), citado en la resolución,
que resalta la importancia del con-
tacto regular entre el niño y sus
progenitores, salvo que existan
pruebas concluyentes que justifi-
quen la separación. 

En este caso, la falta de contacto
durante casi tres años se debió
más a las disputas entre los proge-
nitores que a una amenaza real pa-
ra el menor.

En consecuencia, el juez Caride
ordenó la revinculación inmediata
del niño con su padre y dispuso
que el progenitor impulse el expe-
diente sobre derecho de comuni-
cación en trámite ante el juzgado.
También estableció que la madre
debe abstenerse de obstaculizar el
vínculo y colaborar con su resta-
blecimiento.

El fallo determinó que no se acreditó que el progenitor representara un peligro para su
hijo, desestimando así las acusaciones de la madre. La resolución ordenó la revinculación
inmediata entre ambos y advirtió sobre la obstrucción del vínculo paterno-filial

Rechazan pedido de privación
responsabilidad parental por
falta de pruebas contra el padreLa Cámara Federal de Casación

Penal, integrada por los jueces
Daniel Petrone, Diego Barroeta-
veña y Carlos Mahiques, hizo
lugar a un pedido de reparación
en la causa "D., L. A. y otro s/re-
curso de casación", en la que
dos empresarios azucareros de
Tucumán fueron condenados
por contaminación ambiental
con residuos peligrosos. 

La decisión se centró en la ne-
cesidad de garantizar no sólo la
sanción penal a los responsa-
bles sino también la reparación
del daño ocasionado. 

Para ello, los jueces reenvia-
ron las actuaciones al tribunal
de origen para que determine el
monto indemnizatorio, consi-
derando la entidad y actualidad
del daño causado.

La decisión se basó en la falta
de fundamentación suficiente
por parte del tribunal oral que
había intervenido previamen-
te, el cual, si bien había conde-
nado a los acusados a tres años
de prisión de ejecución condi-
cional y al pago de una multa
de $100.000 en 2023, rechazó el
pedido de medidas de repara-
ción del daño ambiental gene-
rado por el vertido de efluentes
industriales sin tratamiento
adecuado en los ríos Medina/
Chico y Gastona, pertenecien-
tes a la cuenca Salí-Dulce, afec-
tando también a la provincia de
Santiago del Estero.

Según los magistrados, la re-
solución anterior carecía del
sustento necesario para justifi-
car la negativa a ordenar la re-
paración, incumpliendo las
exigencias de motivación esta-
blecidas en los artículos 123 y
404, inciso 2°, del Código Pro-
cesal Penal de la Nación
(CPPN).

El tribunal hizo hincapié en
que la protección estatal al me-
dio ambiente no se agota con el
juzgamiento y sanción de las
conductas que lo afectan, sino
que debe incluir todas aquellas
acciones que permitan preser-

var el derecho de las generacio-
nes presentes y futuras a vivir en
un ambiente sano. 

En ese sentido, resaltaron que
la obligación de recomponer el
daño ambiental se encuentra
prevista en la Constitución Na-
cional, especialmente tras la re-
forma de 1994, y en la Ley 25675
de Política Ambiental Nacional,
la cual establece la necesidad de
remediar los perjuicios ocasio-
nados al entorno natural.

Los camaristas recordaron
que la Corte Suprema de Justi-
cia de la Nación ha sostenido en
reiteradas oportunidades que el
derecho al goce de un ambiente
sano reviste carácter constitu-
cional y que su protección im-
plica la adopción de medidas
concretas para la recomposi-
ción del daño, siempre que sea
posible. 

En este caso, la omisión del
tribunal de origen de disponer
acciones reparadoras fue consi-
derada contraria a esos princi-
pios fundamentales, razón por
la cual se ordenó la revisión de
la cuestión indemnizatoria.

Respuestas
La sentencia enfatizó la impor-
tancia de brindar respuestas ju-
diciales adecuadas a las preten-
siones planteadas por el Minis-
terio Público Fiscal, que había
insistido en la necesidad de
atender el daño ambiental pro-
ducido por la actividad de los
empresarios condenados. 

El fallo remarcó que la falta de
medidas de reparación resulta
incompatible con el deber cons-
titucional de velar por la integri-
dad del medio ambiente y con
los compromisos internaciona-
les asumidos por la Argentina.

En definitiva, la Cámara Fe-
deral de Casación Penal con-
cluyó que lo resuelto por el tri-
bunal oral “luce desprovisto de
sustento” y no satisface las exi-
gencias de fundamentación re-
queridas por la normativa pro-
cesal vigente. 

Ordenan indemnizar daño
ambiental causado por 
empresarios azucareros
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E
l crecimiento demográfico y la com-
plejidad de la convivencia social han
llevado a muchas personas a buscar

urbanizaciones privadas que les garanticen
bienestar y seguridad para su desarrollo
personal y familiar. Estas comunidades
ofrecen diversas comodidades, pero su
principal atractivo es el entorno seguro que
prometen.

Para lograr este objetivo, los barrios pri-
vados pueden recurrir a profesionales in-
dependientes y empresas de seguridad que
brinden asesoramiento técnico y operen
bajo estándares de calidad. 

Estas entidades deben demostrar idonei-
dad técnica y asumir responsabilidades
profesionales, ya que su labor involucra la
protección de bienes, derechos y la vida de
las personas.

Responsabilidades en la seguridad 
de los barrios privados

1. ¿Quién tiene la responsabilidad sobre
la seguridad en los barrios privados?

La administración del barrio es la res-
ponsable de garantizar la seguridad, ase-
gurándose de contratar especialistas y em-
presas de seguridad que cumplan con los
requisitos legales y técnicos adecuados.
Esto implica inversiones en infraestructura
y en la estructura del servicio de seguridad
contratado.

2. ¿Cuál es la responsabilidad de la em-
presa de seguridad?

Las empresas de seguridad privada de-
ben cumplir con la ley 10571, que establece
su ámbito de actuación y obligaciones den-
tro de las políticas públicas de seguridad. 

Tienen obligación de cumplir las tareas
de protección de los intereses de los clien-
tes, respondiendo por su eficiencia y efica-
cia, si bien la actividad no puede garantizar
resultados, sí debe demostrar los medios
empleados.

Algunos aspectos clave de la ley que de-
ben cumplir, incluyen:

- Artículo 5°: define los criterios de apli-
cación, sobre tareas de prevención y disua-
sión.

- Artículo 9°: define los requisitos que de-
be cumplir una empresa de seguridad, in-
cluyendo garantías en caso de incumpli-
miento.

- Artículo 13°: exige la figura de un direc-
tor técnico responsable del diseño, direc-
ción y ejecución de las operaciones, quien
debe contar con un seguro de responsabili-
dad civil profesional.

- Artículo 30°: obliga a la capacitación
del personal de seguridad privada.

3. ¿Quién es responsable de verificar el
cumplimiento de la ley por parte de las
empresas de seguridad?

El Ministerio de Seguridad es la autori-
dad encargada del control y habilitación de
las empresas de seguridad privada, me-

diante una Dirección Control de Seguridad
Privada. Su función incluye la difusión de
las empresas habilitadas a través del siste-
ma CiDi y la realización de inspecciones pa-
ra verificar el cumplimiento de la normati-
va (Ley 10954 de Seguridad Pública y Segu-
ridad Ciudadana).

4. ¿Qué ocurre si un cliente contrata una
empresa de seguridad no habilitada?

El cliente que contrata una empresa no
habilitada asume las mismas responsabili-
dades y sanciones económicas que la em-
presa infractora (Art. 55° de la ley 10571).
Además, corre el riesgo de perder cobertu-
ra de seguros y quedar en una situación de
total vulnerabilidad, que incluye daños a
terceros o responsabilidad laboral sobre
empleados no registrados.

Falencias comunes en los servicios de
seguridad en barrios privados

Los principales problemas se originan
tanto en los clientes como en las empresas
de seguridad. Algunas de las falencias más
comunes incluyen:

Por parte del cliente:
- Contratar empresas no habilitadas.
- Contratar servicios que no cumplen con

los requisitos mínimos de seguridad.
- No verificar la capacitación del perso-

nal de seguridad.
- No exigir procedimientos operativos

claros.

- No realizar inversiones en infraes-
tructura de seguridad.

- No llevar a cabo auditorías periódicas.

Por parte de las empresas de seguri-
dad:

- Falta de habilitación legal.
- Ausencia de un director técnico con

formación universitaria en seguridad, sin
conocimiento de buenas prácticas bajo
normas IRAM 3840/3860/43000.

- Falta de habilitación del personal de
vigilancia.

- No realizar evaluaciones de riesgos ni
estudios de seguridad.

- Falta de protocolos y procedimientos
claros (CCT 422/05).

- Falta de supervisión y auditoría de los
servicios.

Conclusión
La seguridad en los barrios privados no de-
pende únicamente de la empresa de segu-
ridad sino también de la responsabilidad
de la administración y los propietarios. 

La contratación de empresas habilita-
das y la implementación de medidas de
control y auditoría son fundamentales
para garantizar un entorno seguro. 

La falta de compromiso en este aspecto
expone a las personas a riesgos innecesa-
rios y compromete la efectividad del sis-
tema de seguridad en estas comunidades.

(*) Licenciado en seguridad
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"El mundo no espera y tampoco nos espera a
nosotros ni a largas y difíciles negociaciones de
coalición. Tenemos que sentar pronto las bases
para que Alemania vuelva a ser bien gobernada”.

Friedrich Merz, líder de la Unión Demócrata 

Cristiana de Alemania, que ayer ganó las elecciones.
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